

私が、義太夫協会の三代目会長に就任して、早くも一年が経過しました。この一年、月例の女流義太夫演奏会、NHK「芸能花舞台」出演、一日体験教室、義太夫教室など、一応協会の歩みは順調に進んできたといつてもよいのではないかと思います。しかし、それぞれの動向を仔細に見ますと、例えば、義太夫教室受講者数が前年度をはじめここ数年に比べてやや減少しているなど、必ずしも安閑としてはいられない一面もあります。

特に、平成八年度から、これまで文化庁から助成を受けていた普及活動のための国庫補助金が打ち切られたことになったことは、思

いもかけない大打撃でした。幸い文化庁と芸術文化振興会のご配慮によって、芸術文化振興基金によって何とか切り抜けることができました。幸い、若い後継者の方たちの活躍が、一段と目立つようになったことは嬉しい限りです（鶴澤津賀寿さんの平成七年度仙広賞受賞など）。また、本

年は、竹本朝重さんの紫綬褒章受章をはじめ、竹本越道さん、鶴澤友路さん、四代目西川古柳さんと三人打ち揃っての伝統文化ボーラ特賞受賞、竹本駒之助さんのモービル音楽賞（邦楽部門）受賞と、まことに喜ばしいことが重なりました。

このように、義太夫ばかりでなく、伝統芸能を取り巻く社会の状況がかなり厳しいものであることは、会報の新年号にも書いた通りです。私たちは、気持を引き締めるとともに、何とかしてその状況を開拓してゆかなければなりません。

今年は、故鶴澤三生師の十三回忌に当たります。私も、本牧亭時代の三生さんの魅力的

節　　日　　の　　一　　年

社団法人義太夫協会会長

景　　山　　正　　隆



義太夫協会会報
第63号

平成8年8月1日
社団法人 義太夫協会発行
〒104 東京都中央区銀座
6-18-2 新橋演舞場B2
TEL (3541)5471

第63号は、13回忌を迎える故鶴澤三生師を偲んで、三生師特集としました。芸はもとよりその人柄ゆえ、今なお多くの方々に語りつがれる三生師。この特集で師の知られざる一面が見えてくることでしょう。関連記事は2頁より7頁まで。お写真は、竹本駒之助師よりお借り致しました。ご期待下さい。

故 鶴澤三生師を偲ぶ

三生師の十三回忌に因んで



【鶴澤三生年譜】

明治36年5月1日	東京新富町に生れる
大正3年	初代鶴澤三生に入門
11年	六代目竹本津賀太夫に入門
昭和45年	二代目鶴澤三生を襲名
55年	その後鶴澤綱造、寛治らに師事
58年	社団法人義太夫協会理事
59年	社団法人義太夫協会参与
59年	芸団協芸能功労賞
59年	重要無形文化財「義太夫節」総合指定保持者
59年	同「義太夫節保存会」理事
59年	勲五等瑞宝章
59年9月29日	肺炎のため逝去

三生師に由縁の深い方々に、編集部二人でインタビューにうかがいました。

○まず、相三味線を弾いていただき、後にご子息のお嫁さんにもなられた、竹本駒之助師匠から。（四月七日お稽古場にて）

駒之助 三生の十三回忌、覚えてて下さってありがとうございます。

越孝 お師匠さんはずっと三生お師匠さんにお三味線をひいていただいてたわけですか？

駒之助 あのね、昔は見台開きっていうのがあってね、見台買ったからっておひろめするのね、越孝 見台買うたんびにやるんですか？

駒之助 いやあ、田舎のことだから、なんか理由つけちゃ、やるの。

津賀寿 淡路の頃ですね。

駒之助 そう、三生は越駒さんを弾いてたんだけど、私が見台開きで「鳴門」をやるので弾きに来てくれたの。十六くらいの頃。

越孝 それがきっかけですか。

駒之助 そうね。それで十八の時に東京についているので本牧亭に来たの。やるたびに綱造先生のところに一緒に稽古にいきましたよ。越孝 三生お師匠さんは、文楽の綱造師匠はずっとお稽古していただいているらしたんで

すね。 津賀寿 剛腕綱造：

駒之助 そう、私が結婚してからはあちこちに一緒に稽古に行ってくれてね。

津賀寿 ああ、松之輔師匠とか綱大夫師匠とか越路師匠のところも？

越孝 お師匠さんも一緒に行つて下さるんですか？

駒之助 そう、よく勉強する人だったから。死ぬまで稽古に行つてましたよ。

越孝 そうですねえ、新大久保のお稽古場にいつうかがつても何かしら炬燵にむかって書きものしてらっしゃいましたよね。一人でいらしたのにテレビ見てらっしゃることなかつたですね。

駒之助 テレビは見なかつたねえ。本書くの上手できれいな本、たくさんありますよ。新作なんかあると私の分まで書いてくれるの、私は自分で本書いたことなかつたもの。

越孝 三生お師匠さんていうと、赤い口紅をこう、チヨコツとつけてね、目がクリクリ、として、こういっちゃ失礼ですけど、とってもかわいらしいね、

駒之助 赤い口紅好きだったわね、それはきれいな人で……若い時の写真見てごらん、すごいきれいよ。私が行った頃は、ほんとに忙しかったからねえ、歩くのが早くて早くてついてくるの大変だった。朝自分の稽古に行つて、三時にはご連中さんがみえるからね。三味線弾きが少なかったわけじゃないけど、ひ

(1996.8.1)

義太夫協会会報 第63号

つぱりだこで、いろんな人弾いてて……弥周さん、重之助さん、小津賀さん……勉強しない太夫だとよくいやがってね。古いお客様さんがいってたじゃない、舞台ではちを床にガンガンたいて、まずいまずい、てやったとか……それは太夫本位のね、いい三味線でしたよ、こないだ亡くなつた綾之助さんなんかもよく言ってたけど、ここは苦しくて出ないというようなところはちゃんと下でうけてくれて、それはやりよかつたって。そのかわり、合の手なんかきたらウワーッとさらつてつちやうの、もうお客様さん「三生さん三生さん」て大変な騒ぎになっちゃうのよ。

越孝 ああ、そうでしたねえ、綱造師匠じこみの……

駒之助 そうそう、それで芸が大きかったね、舞台芸だわね。

越孝 三生お師匠さんはおいくつ位からお三味線始められたんですか？

駒之助 叔母さんが三生で、七つの時に養女になったのね、その前は田島つていって、七人兄弟の女一人、七福神の弁天さんなのよ。養女になつて上田寿々になつたの。夜になるとまづくらでなんやらに顔ベロッとなめられるような家で、こわくてこわくて何でもいいから三味線弾きまくつてないといられなかつたって。先の猿之助師匠やなんかに稽古はしてもらつてたらしいけど名前はなかつたのね、それで、十三のときに叔母さんが亡くなつて津賀太夫の弟子になつて津賀寿になつたわけ。

駒之助 お酒が好きでね、夜になると五合は飲んでたわね、なんかあると一升ぐらい、津賀寿 毎日ですか？

駒之助 そう、毎日。よく肝臓こわさなかつたねえ、長火鉢の前にたてひざして、きせるコンコンなんてやって、きゅうすに日本酒入れて少しずつ火にかけながら飲むんだけど、酔つて時々先の三生のお位牌に向かって「やい上田、出てみやがれ」なんて啖呵きっちゃうの、私は初めはこわかったよ。酔つては階段からガラガラ、て落ちちゃったり、けがしちゃうのよ。腕も何回か折つてる。骨折るとあれは痛いらしいねえ。一回ね、どこか折つた時に、パパ（ご主人上田勝久氏）が救急車よぶの嫌いなのよ、それで、あるご連中さんの家のとなりが葬儀屋さんだったの。「靈柩車でもいいから早く病院連れてって！」て：

越孝 子どもさんはお好きでいらっしゃいました？

駒之助 好きだったみたいね。

駒之助 人が良すぎるほど良くて、傷痍軍人なんかよくいたじゃないの、

津賀寿 あれ、だましも多いんですよね。

駒之助 そうよ、金持なんだからって言つても、かわいそうだってみんな千円ずつ入れてつちゃうの。それから、うちの前を背広の人が毎朝子ども抱いて通つてたの、そうしたら「あの人は奥さんがいないんじゃないかな」とこまつてるんだからうちで子ども預からう、聞いてごらん」て言うの、そんな事聞けないじゃないのねえ。そんな人だった。

越孝 ああ、それで今思ひだしましたけど、昔本牧亭の夜席に出る時、昼席で前田勝之助さんてとっても上手な講談の方がやってらしてね、でもお客様さんが二、三人しかいなくて、それ三生お師匠さんが見て「あんなにうまいのにこれしかお客様さんがいなくてあの人かわ



(?十年前のお二人です。)

(1996.8.1)

いそ、だねえ、何かしてあげましょよ」でうちの師匠に相談なさってね、ご祝儀あげましたよ。そしたらその方大感激してね、ご祝儀の何倍もの立派なおすし、差入れして下さったんですよ。

○三生師匠はたくさんの素人さんにもお稽古をなさいました。そこで次に、三生師匠にお稽古をしていただき、現在は駒之助師匠のもとでお稽古を続けておられる、上原操さんにお話をうかがいました。上原さんは今年九十歳、二ヶ月ほど前から体調をくずされて入院中で、四月二十四日、駒之助師匠に病院まで連れていっていただきました。

駒之助 おばちゃん、どうお?

津賀寿 ああ、忙しいのにみんなありがとう。

越孝 はじめにお師匠さんの所へいらしたのは?

上原 湯島の妻恋の頃ね。

越孝 もうお師匠さん、お嫁にいらしてました?

駒之助 お兄ちゃんはもう生まれてたから昭和三十七八年よね。

上原 そうかしらね。その頃はね、大阪のお師匠さん(春駒師)が月のうち十日間くらい来てくれてね、そうすると三生お師匠さんが弾いてくれるの。

越孝 義太夫を習われたのはその時が初めてですか?

上原 いやあ、私はね、初めは文楽にいた

才造さんでお師匠さんに習つたの。浅草にお稽古場があつてね。

津賀寿 三生お師匠さんのお稽古、恐かった?

上原 いや、全然恐くなかった。私はね、その前の才綱さんが恐くって恐くってたまらなかつたからね、

駒之助 才造さんのお弟子さんの才綱さんね。

女の師匠さんよ。おばちゃん、審査会で「花菱屋」で横綱になつたんだつけ?

上原 ううん、あれはね、一等になつたの、横綱はね、「宗五郎」。

越孝 すごいですね。

上原 いや、お勤めしながらだからね、だめよ。もう私は義太夫やめることにしたの。

駒之助 そんなこと決めちゃダメよ。

越孝 そうですよ。

上原 そう? もう田舎に言つちやつた……

一人だから病院が他の病院世話するとかね、言つてくれるの。でも病院はいやなの、うち

にいたいよ。早くお稽古場行つて、みんなの顔見たいのよ。

津賀寿 退院してお稽古場来れば……

上原 お稽古場の階段がね……とても……

あんなに好きな義太夫なのにねえ……

駒之助 私が月一ペんくらいずつ出てくるわよ。「皆で来るから。」

一、帰り道

駒之助 田舎から姉さんのお孫さんが出てくるんだけど、おばちゃんは田舎へは絶対行きたくないしね、かわいそうねえ、私がもつと家にいればひきとつてあげたいと思うけど。

津賀寿 なんか三生お師匠さんみたいですね。越孝 時代は繰り返すわねえ。

注 上原さんはお元気に稽古に復帰しておられます。

野澤錦輝

番外

○奥村さんは、三生お師匠最後の、三味線をお稽古したお弟子さんです。

四月二十八日、上原さんが数十年にわたつて幹事をつとめてきた大日本素義会が開かれました。

上原さんは残念ながら今回は欠席でしたが、二十番以上のプログラムを盛会のうちに終えることができました。その楽屋にて。

津賀寿

先日は原稿ありがとうございました。へたな文章で恥ずかしいわ。月に一つは必ず新しい曲覚えてたわね、ねえお師匠さん。

駒龍

え？ なに？ ああ、三生お師匠さん？ 覚えるとね、あげざらいにお師匠さん

駒龍

んに来ていただきいてね、語つてもらうのよ。ああ、よく行つたわねえ。

駒龍

これ書くのよしたんだけどさあ……なんですか、そういうの聞きたい。

駒龍

そ、う、お？ あのね、炬燵の中からおせんべが出てくんのよ。お稽古終わるとね、お菓子がなぜか炬燵の中から出てきて、それご

駒龍

ちそうになつて……お茶のんで……ねえ、え？ そうよ、お菓子が出てくるのよ

駒龍

ね、炬燵の中に入れてあるのよ。一回だけお酒誘われたことあったわ

駒龍

ね、ねえお師匠さん、駒龍 なに？ お酒？ よく飲んだのよね、誘われたこと？ あつたかしら、忘れちゃったわ。

駒龍

そうお？ いつもね、五時になると飲みたいもんだから早く帰れ早く帰れ、ていうのにね、一回だけ誘つて下さったの、こわいから帰っちゃつたけど……

奥村由伎子

「うちへ来たら人の三味線の批判をしてはダメよ。それから、誰の三味線を弾きたいなんて言わないこと。腕が上がれば向こうから頼みに入るからね。」

最初に三生お師匠さんから言われたことばです。

稽古は、まずお師匠さんが弾くのを聞き、二回目からお師匠さんの手元を見ながら弾く

というやり方でした。昔は本当に三回目は一人で弾かされたそうで、帰り道に必死になつて思い出し、翌日さらつてもらつてどうにか覚えられたとおっしゃっていましたが、私の場合はもちろん何度も繰返し一緒に弾いていただきました。こういう稽古になれないなかつたのと、ほとんど何も知らなかつたのとで、お師匠さんの手元を見る方に神経が行つてしまい、曲がなかなか頭に入らず、しまいにはお師匠さんの方が根負けして、先に朱を貸して下さるようになりました。

稽古は週二回。「いつもこの辺までにしておこうか」（ほつとする私）といつたんはとまるのですが、必ず「もう少し行こうか」（今ならウツソーというところ？）と先へ進みますので結構大変でした。

テープは必ずとつていきましたが、一度テープレコーダーの調子が悪く録音できなかつたことがありました。つい手元にあつたお師匠さんが弾いているテープを聞き、その手を弾いてしまいましたら、「その手は教えていないわよ。それは綱造先生しか弾かない手だから」と言われ、冷汗をかいたことがあります。

お師匠さんは綱造さんを一番尊敬していらしたようです。「綱造先生」という時には特別思ひがこもつてゐるように聞こえました。「誰に稽古をしてもらつても必ず得るところはある」とも仰つていました。四代目清六さんからも「稽古に来たらみてあげる」と言われたそうですが、行かずじまいになつてしまつたそうです。

「教えた通り弾いてくれたらこんな嬉しいことはない」というお師匠さんでしたが、こちらに力がなく、手数を覚えるのが精一杯で終わつてしまつたのが残念でなりません。

○五月七日 久しぶりに駒登久師匠にお目にかかりました。（御自宅にて）

→ 駒登久

そうですか？ お蔭様でねえ、ひざと腰を痛めちゃつたのでねえ。やっぱり胴をの

趣孝 お久しぶりです。

津賀寿 お元気そうですね、つやつやしてい

かららっしゃる。

三生お師匠さんの話ねえ、いいお話をされ

ばいいんですけどねえ、だいぶ長いんですよ、

妻恋町の頃ねえ、駒龍さんとね、一人で。

越孝 昭和三十年代ですね。

駒登久 ああ、もう年がんは全然忘れちゃつたわねえ。

越孝 お師匠さんはずっと東京でいらっしゃいますよね。

駒登久 ええ、駒清、ていうお師匠さんにね、田原町にいらしたんですよ、十四、五の時からかしらね、それで戦争で一時、やめてね、もうやらないと思って結婚して子どもができる……でも、終戦後また寄席ができた、つい

うんで、また始めたんですよ。寄席へは十五、六から出てたんですけどね。それからしばらくして駒龍さんを弾くようになつたんで、あとは越駒さんなんかを弾いてたんですけどね。

越孝 そうですか。三生お師匠さんの印象はいかがでした？

駒登久 そうですねえ、じゅうツレ弾きなんかしてたんで……行つた頃は三生さんが四十代くらいですかね、

越孝 ああ、どんなものを……

駒登久 そうねえ、ああ、「阿古屋」なんかもやりましたよ。

三生お師匠さんは、どなたでしつたけ、文樂の方にね、お稽古に毎朝出てつちやうんでね、帰つてくるまでうちの用事して待つてたりしましたよ。勝ちゃん（前出・上田勝久氏）がまだ小さくてね、

越孝 三生お師匠さんはきびしかつたですか？

駒登久 ええ、そうね、とても勉強家でらし

たからね、駒龍さんと一緒によく言われましたよ。ずっと一人でね、長年一古いんです。

駒登久 人がとってもね、良すぎる程良かつたからね、それでついいけないこと、よけいなことと言つちゃつたりしてね……よく舞台の帰りにご連中さんに連れられてお酒をね、飲みに行つたんですよ。私も飲めないけどよく一緒に行ってそばにいたんですけどね、酔うと目の前にいるご連中さんの悪口言つちゃつて……

越孝 あらあら、お師匠さんそばでお困りですねえ。

駒登久 為広さん、ていうご連中さんがいらしたんですよ。

越孝 ああ、為広薫さん、てね、

津賀寿 よくお話しにですね。

駒登久 そう？あの方がまたとつてもいい方でねえ、言われてもへらへらして……

越孝 遠慮なくおっしゃれる方だったんですね。

駒登久 そうですね。そういうご連中さん、大勢いらしたし……

越孝 そういう人間性がね、ストレート、ていうか、気持ち良かつたんでしょうね。

駒登久 そうね、腕も好きだったでしょうし、大変なご品質で……先に亡くなつたんですよ、たしか。

越孝 お師匠さんははじめ豊竹でらしたんですね。

駒登久 私？そう。太夫じゃないんですけどね、私の師匠が駒太夫の弟子で、ずっと豊竹だつたんですよ。わざとしてたんでしょうね。私は、三生お師匠さんとこへ行って、鶴澤をいただいたんですよ。預かり弟子でね、本牧亭で披露も脳やかにやつていただきなんですよ。越孝 へえ、その時は何をおやりになつたんですか？

駒登久 さあ……「野崎」かなんかだつたか、最後にね、大勢出ていたでいてね、かけあいで、駒龍さんも出てくれてね。

駒登久 三生さんは、はりものなんかね、お上手でよくなさつてましたよ。

越孝 ああ、あらいはり、へえ、新大久保でもきちんといろいろなさつてましたものね。津賀寿 新大久保のお稽古場、ていうのは秦野へ越してからなんですか？

越孝 そう、三生お師匠さん一人でいらして、週末になると帰られたのよ。それでね、小田急線乗るでしょ、すわろうと思って一台待つんですって、それで一番前に並んでんのにいつもすわれないんですって。

駒登久 新大久保に行く前、一、二年だったかしらね、はこやさんの小林さんね、あそこ二階を借りてお稽古場にして、ご連中さんもいらして、私たちも皆ね、行ってたんですね。新大久保の最後の方は私はあまり行かなかったの、その頃は錦輝さんがよくいらしてたんじゃないかしらね。私も五、六人ご連中さんがあつたんですよ。最初銀座の釣道具屋

(1996.8.1)

義太夫協会会報 第63号

の二階で稽古してたんだけど、それができなくなつて櫻原まで出稽古に行ってたんです、十年近く行ったかな、新派に練之助さんと出たりね、かげですけどね、うちも私が働かないといと……働き手が私だけだったもんだから、働いて子ども育てて……まあ、私のことばかり言つて、三生さんのお話ねえ、越孝　いいえ、同じですよね、働いて……駒登久　苦労します。その頃は東橋亭、ていう寄席がね、越孝　義太夫専門の寄席ですね。

駒登久　ええ、いい寄席で、でもお客様入らなくてやめちゃったのね。あづま会、て会をずっとやって、師匠の駒清も出てましたよ。その前は寿老会館で。

越孝　素人さんの会も盛んだったそうですね。

駒登久　ええ、始終お素人さんの会ありましたね、ずいぶんほうぼう行きましたよ、駒込とか……寿老は古いんですよ。

越孝　三生会、ていうのがあったそうですね。お出になられました？

駒登久　ええ、出ましたよ。自分のご連中さんを弾いてね、いえ、三生さんのご連中さんは弾きませんよ。今は素人さんの会ないですもんねえ。昔はね、みやこ新聞、てのがあってね、そこに、「今日はどこそこで何」てね、素人さんの会のことがのったんですよ。

越孝　当時は猿幸、三生、と並び称されましたが、

駒登久　ええ、それしか有名な方いらっしゃ

らなかつたから……あとは私たちみたいなのが

しか……

駒登久　私は三生さんだけだったんですよ。

師匠の気持ち悪くさせるといけないと思って

猿幸さんにツレ弾き頼まれても絶対に行かな

かったんですよ、三生さんだけ。ねえ、もつたないわね、人間時が来ればいつかいなくなるの、芸だけおいてく、てわけいかないものねえ。

越孝　そうですねえ。

○三生師との出会いは、義太夫教室誕生まで遡るという竹本弥乃太夫師に、トリを飾つていただきます。

竹本弥乃太夫

私は三生師の出会いは義太夫教室誕生に始まる。昭和一十三年、義太夫教室の第一期開講生徒は五人、今とは昔日の観がある。したがつてマンツウマンの稽古も出来た。実技の先生は当時の女流No.1と謳われた鶴沢三生師(実技科目は太十)と豊沢猿幸師(実技科目は野崎である。私の案内も三生師に習つた教室の後輩だから、三生師と教室の思い出を書いたら尽きることを知らない。プロになつての初舞台は師の糸で朝顔の浜松を語る。朱の手ほどきも受けた。当時は三味線の朱というものは普及していないし、知らない方が多かったのである。私がのちに義太夫教室の教材として役立つてているのは師のおかげである。

へ閑話休題、後にプロになつた隅斗太夫という人が故郷に義太夫で錦を飾ることになつて駒登久　ええ、始終お素人さんの会ありましたね、ずいぶんほうぼう行きましたよ、駒込とか……寿老は古いんですよ。

越孝　三生会、ていうのがあったそうですね。お出になられました？

駒登久　ええ、出ましたよ。自分のご連中さんを弾いてね、いえ、三生さんのご連中さんは弾きませんよ。今は素人さんの会ないですもんねえ。昔はね、みやこ新聞、てのがあってね、そこに、「今日はどこで何」てね、素人さんの会のことがのったんですよ。

越孝　当時は猿幸、三生、と並び称されましたが、

駒登久　ええ、それしか有名な方いらっしゃ

ましたが、

越孝　ええ、ああこんなことがあったなア、と今思い出してみた鶴沢三生師のひとこま。

駒登久　ええ、あれが冥福を心からお祈りします。

一日体験シリーズ終る

—演舞場スペース・アルファ—

「教師のための義太夫講習会」で、語ってみませんか、弾いてみませんかと呼びかけて語り八年、三味線九年目を迎えました。桃栗三年柿八年。種を蒔いたそれなりの成果は十分に上っていますし、太夫・三味線という実演家もわざかずつですが育っています。しかし平成八年度より、普及活動に対する助成金が打ち切られるという厳しい局面を迎え、体験シリーズ、それに続く義太夫教室の存続があやぶまれております。

「義太夫(語り)の一日体験教室

平成8年4月7日

「絵本太功記 尼ヶ崎の段」

講師一竹本 素八

参加者45名(男12名・女33名)
アンケート解答43名(男11名・女31名)
(無記入1)

* 義太夫を語るのは 初めて42名 経験あり

1名「前回の一日体験教室にて」

* 他の邦楽の経験がある8名 なし33名

* 無回答2

* 年代 10代-10名 20代-6名 30代-12名
40代-10名 50代以上-15名

以下、設問順に答えて頂きました。

- ① 義太夫を語るのは ② 他の邦楽の経験がある
- ③ 一日体験に参加の動機 ④ 年代 ⑤ 性別
- ⑥ 義太夫に対して持っていたイメージ

⑦ 体験して、そのイメージがどう変ったか
⑧ 感想

① 初 ② ある「長唄、箏」 ③ 一度語ってみたいと願っていたので ④ 50 ⑤ 女 ⑥ 人間の感情のきびを唄い上げる、すばらしい芸術と思っていました。 ⑦ イイエ、変わりません。 ⑧ 邪心ないかわいらしくも芸一筋のすばらしい師匠にお会い出来て、こんなうれしいことはございません。お教室のおけいこの進め方については、いくつか考えた方がいいなと思う点がありました。

① 初 ② なし ③ 一度聞いたことがあり、心のかたすみに残っていたため ④ 20 ⑤ 女 ⑥ 自分とは、とおい世界、かかわりのない世界というイメージでした。 ⑦ 非常に心を打つものがあると思いました。深い世界だと感じます。 ⑧ 時間一杯やってくださいった師匠と、70年以上やってらっしゃるというお話を感動いたしました。すばらしいと思います。

① 初 ② なし ③ 一度語ってみたかった。大きな声を出せるのも魅力。 ④ 40 ⑤ 女 ⑥ 最初に聞いたのは、文楽の「女殺油地獄」この時は思ったより、言葉がわかるし、三味線が腹にひびいて気持ちが良かつた。(それまでが、全く理解出来ないにちがいないと思ってしまったという感じでした。これからも歌舞伎や文樂を見るうえで、とてもいい参考になりました) ⑦ 無記入 ⑧ 最後の方には声も出た程度です。体が熱くなつてアセをかきましたが、声を出すのは気持がいいです。

① 初 ② なし ③ 子育ても一段らくした時もあり、今年は花粉症もかるかつたのでやつと参加出来ました。 ④ 40 ⑤ 女 ⑥ ⑦ 無記入 ⑧ 何回も繰り返しやつと息継ぎが少しづつですが育っています。しかし平成八年度より、普及活動に対する助成金が打ち切られるという厳しい局面を迎え、体験シリーズ、それに続く義太夫教室の存続があやぶまれております。

(1996.8.1)

義太夫協会会報 第63号

を教えて欲しかった。義太夫はやはり唄なのだと感じた。

①初 ②なし ③おもしろそうだったから。
④30 ⑤無記入 ⑥全くイメージがわかなかつた。⑦無記入 ⑧めんめんとつながれてきた文化を感じた。

①初 ②なし ③文楽好きとして、最近若手の人形遣、太夫等と顔見知りになつたこともあり、是非声を出してみたかったため。④50 ⑤男 ⑥国立劇場で文楽素淨瑠璃を聞いておりますので、大変難しいものと思っておりました。⑦一言にいって楽しかった。意外に声が出そつと勝手に思い込んでいます。⑧素八太夫の人柄が自ずと反映し、暖かではりのある教室でした。大変楽しい想いをさせて頂いて感謝にたえません。

①初 ②あり「謡」 ③文楽大好き。義太夫をうたつてみたい ④30 ⑤女 ⑥・男性が太い声でするもの・伝統的に歌い方が確立しているもの・文楽の伴奏 ⑦・歌い手次第で、歌い方がわかる、感情移入がすごい・きちんとした歌い方が本に書いてある訳ではなく、とても習うのが難しい・男女とも同じように歌える ⑧とても難しかつたが、とても楽しめた。感情を一杯入れるというのは、とても楽しくて、一度始めたらくせになりそう。義太夫のCDがあつたら、買って練習してみたくなつた。

「三味線の一日体験教室」

平成8年4月14日

講師－鶴澤 駒治

参加者 合計40名

(男9名・女31名)
アンケート回答38名 (男8名・女30名)

*三味線を弾くのは 初めて26名 経験あり
12名

*三味線以外の楽器の経験がある14名な
し 12名 無回答2名

*年代 10代-0名 20代-11名 30代-9名
40代-6名 50代以上-10名 無回答-2名

以下、設問順に答えて頂きました。

①三味線を弾くのは ②他の邦楽の経験 ③三味線以外の楽器の経験 ④年代 ⑤性別 ⑥太棹のイメージ ⑦感想

①あり(津軽) ②なし ③なし ④30 ⑤男 ⑥太夫の声には、やはり腹にしみるこの音です。⑦譜が難しいというか、ちょっと混乱させられた。三味線の重さが意外とゆーか津軽に比べて軽かった。

①初 ②なし ③ピアノ ④20 ⑤女 ⑥今まで思っていたものより、古風な感じがしました。⑦音符には慣れていたのですが、間のとりかたなどなじみがなく、指づかいが私は難しかつたです。もう少しゆっくりか、一人に一つ三味線があれば良かったのですが、でもとても楽しく弾くことが出来ました。どうもありがとうございます。ちゃんと弾けるのはいつの日かと思います。

①あり(細棹) ②③無記入 ④60 ⑤女 ⑥舞台で聞く太棹の迫力も、第一歩はここからなんですね。⑦未知のものへ本気で向かつた二時間、充実しました。身近に聞く機会の多い関東圏の方がうらやましいです。

①あり（一年間習った） ②無記入 ③なし
 ④30 ⑤男 ⑥無記入 ⑦一の糸があれほど
 強いとは思わなかった。

①なし ②なし ③なし ④20 ⑤女 ⑥無
 記入 ⑦三味線の中でも太棹に興味があつた
 ので以前から楽しみにしていました。でも、
 全然できませんでした。実際に三味線にさわ
 る前に、例えば口三味線で皆に拍子を覚えさせ、歌わせてから弾いてみる…というふうに
 してはどうでしょうか。一度三味線を持つと
 先生の話を聞かずに弾き続ける人がいて、先
 生の説明が聞けなかつたので…。でも良い経
 験でした。ありがとうございました。

①なし ②無記入 ③ギター ④60 ⑤男
 ⑥良い ⑦日本の間と洋の間の違いを感じた。
 フレーズを耳で先に覚えた方が良いのでは。
 和・洋の間の違いを感じたという参加者よ
 り体験記をお寄せ頂きましたので、左記にご
 紹介致します。

義太夫三味線教室

体験記

父は義太夫が好きで子供の頃からよく聞か
 されていました。しかしその頃はなかなか馴
 染めませんでしたが近頃になつて少し興味が
 わいて来たようです。

私は昔からジャズが好きで唄つたりギター
 を弾いたりしていましたので三味線も面白そ
 うに思えたので、参加してみました。日曜日
 とて寝坊して会場へ着いた時は景山会長の挨
 捂も終わつた頃でした。そつと受付を済ませ
 て後ろの方へ入りました。会場はほとんど一
 杯で後の方が二三空いているだけ、がらがら
 に空いていると想像していたのは大きな間違
 いでした。

三味線を見た事は何度もありますが触った
 のは初めて、バチの重さにびっくり、暫くす
 ると小指の痛さに又ビックリ、よくあの小さ
 な女性の手で重くて痛いバチを持ち、重い太
 棒を長時間抱えていられるものだと感心しま
 した。中々あの重いバチを手首を使って糸に
 当て音を出すのは難しいものです。

又、左手もギターの様にフレットがないの
 でポジションを押さえるのが難しい。ベース
 （コントラバス）等もフレットがないので練
 習の時はネットにポジションをマークングす
 る等して練習します。昔母や妹が長唄をやつ
 ていた時、棹にポジションを書いた長い紙を
 貼っていたのを見た事があります。あんなの
 を貼つたら覚え安いかなと思いました。今はコピ
 ーもあるし、すぐ剥せる糊もあるので借り物の三味線でもちょっと貼つておくと便利だなと思ひます。頂いた譜面は見にくく景山会長が説明をして下さつても良く理解ら
 ない。洋楽の様に三線紙に進行に従つてボジ
 ションを記入し、記号も「いろは…」は今
 時はやらないので例えば「に」は三一（三線

の一番上）「ヨ」は一四、三の糸の開放弦
 「い」は三〇と書けば一瞬に読みとれるので
 はないでしょうか。

又、休止符は「よーい」とか「は」とか「合
 いの手」をそのままに書いておけばその通り
 間が取れるのではないかと思ひます。

譜面もさる事ながら先ずは曲を良く聞く事
 だと思います。練習は短い曲ですから一つの
 フレーズを何度も聞かせて先ず曲を憶えさせ
 て弾き方を教える方が良いと思ひます。脳は
 文字記号よりメロディーの方がインプットし
 やすいし、譜面は後で独学する場合のメモリ
 ーですから。

やれもしないでくどくど云つてしまいま
 す。たが、早い話が簡単で解り易い方が良いと思
 います。

それから先生が一生懸命教えても声が小さ
 いので他の音に生き消されてちっとも聞こえ
 ないのも残念です。せめてP.A.装置を使って
 拡声した方が良いと思ひます。会場には必ず
 装備されているはずです。

色々と申し上げましたが私自身は失格であ
 る事を自覚しています。何故かと云うと正座
 をして十分位で痛くなり三十分我慢している
 とジンジンと針のむしろになつてしまいこれ
 では先ずダメだなと思ひました。正に座折挫
 折です。

こんなに足がしごれては再びやれるかどうか
 かなり疑問です。

協 会 の 動 き

'96年1月より
'96年7月まで

「平成八年度」

2月28日	常務理事会	於布善俱楽部
28日	理事会	
2月24日	義太夫教室OB演奏会－第48期生卒業発表会（義太夫教室OB会主催、義太夫協会後援）全25高座	於東京証券会館ホール
3月30日	事業（女流義太夫演奏会）実績報告書提出	
2月22日	第15回伝承者研修発表会（義太夫節保存会主催、義太夫協会後援、文化庁・東京都助成）	於三越劇場
1月31日	東京女性財団平成八年度助成金申請書提出	於国立演芸場
2月22日	第52回三越名人会出演「寿式三番叟」演奏	於三越劇場
1月26日	東京女性財団平成八年度助成金申	請書提出
1月18日	芸術文化振興基金平成八年度助成金交付要望書提出	於文明堂
1月8日	正会員・役員新春挨拶交換会	於文明堂
18日	女流義太夫演奏会「初春公演」 (芸術文化振興基金助成)	於国立演芸場
3月11日	義太夫教室第48期上級コース修了式	於新宿朝日生命ホール
3月21日	公演企画委員会	於サロン・ド・サンク
3月22日	女流義太夫演奏会（芸術文化振興基金助成）鶴澤寿々方芸団協助成新人奨励賞受賞記念。開演前舞台にて表彰式を行なった。	於演舞場スペースアルファ
4月15日	東京女性財団平成八年度助成の審査結果通知（対象外）(4/1付)	於演舞場スペースアルファ
4月19日	芸術文化振興基金平成7年度助成金の額の確定通知(3/29付)	於演舞場スペースアルファ
4月20日	女流義太夫演奏会「中堅演奏家を中心」	於国立演芸場
4月30日	平成7年度東京都文化財保存事業費補助金の額の確定通知(3/31付)	於国立演芸場
5月13日	平成7年度東京都文化財保存事業費補助金の額の確定通知(3/31付)	於文明堂
5月17日	平成7年度芸術文化振興基金助成金交付内定通知(5/16付)	於布善俱楽部
5月17日	常務理事会	於布善俱楽部
5月22日	公演部会	於国立演芸場
5月22日	女流義太夫演奏会「妹背山婦女庭訓」特集	於国立演芸場
5月23日	平成8年度文化財保存事業費国庫補助金の内定通知(5/21付)	於布善俱楽部

(1996.8.1)

義太夫協会会報 第63号

5月25日	平成7年度民間芸術等振興費補助金の額の確定通知(4/30付)	7月19日	金交付申請書提出
5月27日	芸術祭「文化庁主催公演」説明会	7月20日	義太夫教室第49期初級入門コース閉講。
	竹本朝重・竹本駒之助両副会長、竹本綾太夫事務局長出席		32名卒業 10名皆勤。
7月12日	平成8年度芸術文化振興基金助成案通り可決した。 平成8年度芸術文化振興基金助成案通り可決した。	7月21日	義太夫教室第49期初級入門コース開講 35名受講
6月26日	公演部会 著者公演会通常総会 事業報告・収支決算報告、平成8年度事業計画・予算案を審議、原案通り可決した。 於文明堂	6月29日	於歌舞場スペースアルファ 平成8年度文化財保存事業費国庫補助金交付申請書提出
6月23日	公演部会 著者公演会通常総会 事業計画書提出	6月2日	於江戸日本橋亭 第2回ひこばえ若手三味線勉強会(義太夫協会後援)
6月17日	芸団協総会 出席 女流義太夫演奏会 本朝重門下) 初舞台	6月12日	定例理事会 於江戸日本橋亭
6月21日	平成9年度文化財関係国庫補助事業計画書提出	6月17日	竹本綾太夫事務局長
6月23日	女流義太夫演奏会 本朝重門下) 初舞台	6月21日	竹本朝路(竹
6月23日	於国立第二演芸研修室	6月23日	於江戸日本橋亭
6月26日	公演部会 著者公演会通常総会 事業報告・収支決算報告、平成8年度事業計画・予算案を審議、原案通り可決した。	6月26日	於江戸日本橋亭
7月12日	平成8年度芸術文化振興基金助成案通り可決した。	7月12日	於江戸日本橋亭

心身障害児のための特別公演
チャリティ(1995.12.22)

大変遅くなりましたが、下記の通り御報告申し上げます。
募金は、NHK厚生文化事業団を通じて、心身障害児のために活用されております。御協力有難うございました。

[報告書]

会場募金箱	110,000円
協会扱御寄付	8,000円

(内訳)

竹本弥乃太夫御一門様	5,000円
中島 古平様	10,000円
堀 田鶴子様	10,000円
和田 博様	5,000円
西川 扇蔵様	5,000円

合計 190,000円

*尚、今回もプログラム印刷一切は、女流義太夫後援会の御寄贈になるものです。

御冥福を心よりお祈り申し上げます。

■中村初波奈様(本名・中村はな) 義太夫会参与
平成8年2月26日逝去 享年92才

■豊澤 和孝師(本名・岡野定男) 正会員
平成8年2月23日逝去 享年99才

金交付申請書提出

■ 豊澤 和孝師(本名・岡野定男) 正会員
平成8年2月23日逝去 享年99才

(1996.8.1)

義太夫協会会報 第63号

平成七年度豊澤仙廣賞

鶴澤津賀寿に決定

10月22日 演芸場で祝う会

河野国声常任相談役の提唱を受けて、豊澤仙廣師（もと義太夫協会副会長・義太夫節保存会会长）の功績を記念して昭和61年に創設された「豊澤仙廣賞」、平成7年度受賞者は鶴澤津賀寿に決定いたしました。副賞は、株式会社十全を通じて毎年河野国声氏より授与されています。若手ながら、演奏会ではしばしばトリを勤めるなど、目覚ましい活躍に対し「第11回豊澤仙廣賞」が贈られました。

【鶴澤津賀寿略歴】

昭和58年 義太夫教室36期受講
59年 同年 竹本駒之助に入門
61年 同年 （故）野澤錦糸に師事
同年 鶴澤津賀寿となる。「本牧亭」で初舞台
平成3年 芸団協助成新人奨励賞受賞

△受賞

義太夫協会関係者に慶事があつきました。

慶びの声は次号で、まずはご報告まで。

□紫綬褒章受章

八年度春の褒章で、義太夫協会副会長・竹本朝重が紫綬褒章を受章。5月14日、伝達式が行なわれました。

□平成8年度伝統文化ボーラ賞

第16回を迎えた伝統文化ボーラ賞の特賞を義太夫協会常務理事・竹本越道、同理事・鶴澤友路がペアで受賞。また、正会員四代目西川古柳師も、同特賞を受賞。贈呈式は、10月30日東京プリンスホテルの予定です。

□第26回モービル音楽賞
邦楽部門の本賞を、義太夫協会副会長・竹本駒之助が受賞。贈呈式は、11月28日の予定です。

△会員の便り

暑中お見舞い申し上げます。四年ぶりの来日に心が踊りました。短い滞在期間でしたが、6月公演を演芸場で聴かせて頂けたことは、何にも増して幸運でした。研究のため、毎日コンピューターで女流義太夫とは接していますが、やはり直接に目、耳、肌で感じるものは、印象がずいぶん違います。此の度私の研究の集大成ともいえる学術書が、来年2月に刊行されることになりました。協会をはじめ関係者の皆様には、ひとたならぬご尽力を頂きました。この著書が、女流義太夫を世界に紹介するお役に立てれば幸いです。再来日し、私の手で協会に寄贈出来たらと思います。また、お会いでいる日まで、皆様お元気にお過ごしください。ありがとうございました。

コールドレーク・キミ



Windows'95登載の
すぐれもの
「インターネットで邦楽
を」ホームページ開設間
近!

△寄贈	太棹三味線	2挺
及川恒雄様	五行本	
鶴澤宏太郎様	太棹三味線素材	
女流義太夫後援会様	アガリ糸	
仮名手本忠臣蔵プログラム	3冊	
女流義太夫ボスター(2色)印刷一式	1冊	
株式会社十全様	14冊	
河野国声様	14冊	
マイク、スピーカー装置	1000部	
パソコンコンピューター	4000部	
同当日用プログラム	300部	
河野国声常任相談役の御寄贈によって、6月28日にパソコンが導入されました。「ゲームで終らないようにね」と配達人、果してcpuの運動やいかに!	14冊	